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ЗАДАНИЕ № 11 

ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ, 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, ГЛАГОЛОВ 
 

Суффикс Правило Примеры 

-ик- 

-ек- 

Род. п. 

кого? чего? 

Орешек – орешка; барашек-барашка; 

шалашик – шалашика; 

карандашик – карандашика; 

плечико – плечика 

-ец- 

-ица- 

-ецо- 

-ице- 

м. р. -ец- 

жен. р. -ица- 

ср. р. на -цо- Е 

на -це- И 

Молодец, красавец, хитрецы 

девица, лужица, книжица, гололедица 

письмецо, пальтецо 

маслице, свиданьице 

 Запомнить! месиво, топливо – и 

кружево, варево, марево, 

зарево, курево – е 
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-ичк- 

-ечк- 

 

 

 

 

-мя- 

-енн- 

-ечк- 

в остальных случаях 

 

 

 

 

Всегда с е 

-ИЦА-ИЧК- 

Умница – умничка, 

лестница – лестничка 

В остальных случаях -ЕЧК- 

семечко, ситечко, леечка 

 

разноскл. сущ. (племя, бремя, семя, 

пламя) 

-МЯ-МЕНИ- время – времени 

-МЯ-ЕНН- имя – именной, племенной, 

семенной (искл. безымянный) 

-ан- 

-ян- 

-янист- 

 -АН-ЯН- дощаной, платяной, воща- 

ной, нефтяной, земляной, льняные, бе- 

рестяной 

-ЯНИСТ- водянистый, травяни- 

стый, маслянистый 

 ветреный день, человек – ветряная 

мельница, оспа 

 масленый блин, улыбка – масляный 

двигатель, масляное пятно 

-инк- 

-енк- 

-ИНА-ИНК- 

-НЯ-ЕНК- 

-ина-инк- жемчужина – жемчу- 

жинка, горошинка, соломинка, хи- 

жинка 

-ня-енк- песня – песенка, 

спальня – спаленка 

ЗАПОМНИ всегда -ЕНК- 

нищенка, беженка, француженка, 

черкешенка, неженка, нищета 

ЗАПОМНИ всегда -ИНК- 

паинька, заинька, горлинка 

-инст- 

-еств- 

У сущ на -инство- 

(видишь Н – пиши И) 

-ИНСТВО- меньшинство, таинство, 

большинство 

-ЕСТВО- товарищество, юношество, 

заступничество 

(искл. духовенство, верховенство, дека- 

дентство, первенство) 

-изн- 

-отн- 

 Желтизна, белизна, крутизна 

Толкотня, беготня 



 

-ер- От числительных всегда 

-ЕР- 

Десятеричный, восьмеричный 

-ешек-  Камешек – камень 

краешек – край 

ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
 

 Правило Примеры 

-ив- 

-ев- 

-ив- под ударением 

-ев- без ударения 

 

Вся таблица Менделеева 

с Е: 

магниевый, алюминиевый 

циркониевый, никелевый 

плаксивый, красивый 

клеевой, строевой, миндалевый, эмале- 

вый 

щавелевый, каракулевый фасолевый 

фланелевый 

Исключения: милостивый, юродивый, 

незлобивый 

-чив- 

-лив- 

Всегда пишется 

-чив-лив- и 

Доход-чив-ый, завист-лив-ый, 

топ-лив-ный 

Исключение: гуттаперчевый 

!!! Не путай -чив-лив и -ив-ев- подбирай сперва однокоренное слово: 

Матч-ев-ый (ч – в корне) улыб-чив-ый (ч – в суффиксе) 

Притч-ев-ый (ч – в корне) опромет-чив-ый (ч – в суффиксе) 

-оньк- 

-еньк- 

Всегда -оньк-еньк- 

(нет суф. -иньк-) 

сухонький, лёгонький, высоконький 

убогонький 

ЗАПОМНИ после Х, Г, К -ОНЬК- 

-инск- сущ. на глас. -инск- 

-й-енск- 

Ялтинский, Сочинский 

Грозненский, нищенский 

-оват- 

-еват- 

Всегда -оват-еват- Синеватый, щеголеватый 

Молодцеватый, витиеватый 

(деловитый) 

-ист- 

-чат- 

-ист- 

-чат- 

Глинистый, заливистый, размашистый 

Не путай!!! (горе-ст-ный и гор-ист-ый) 

Веснушчатый, бревенчатый 

-к- ч, ц, к – ц 

горняк – горняцкий 

ткач – ткацкий 

 

каков? 

рыбак – рыбацкий, немец – немецкий, 

ткач – ткацкий 

Исключение: угличский, узбекский, 

таджикский 

Скользкий, дерзкий, резкий 
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 (скользок, дерзок, резок) !!! Не путай с плос-кий, вес-кий 

-ск- Если крат. формы нет, 

то пиши -ск- 

(в основном 

в национальностях) 

Тунгусский, матросский, черкесский, 

Тулузский (г. Тулуза), абхазский 

-чик- После Д, Т, З, С, Ж – 

ЧИК 

Перебежчик, рассказчик, раздатчик, 

смазчик 

-щик- В ост. случаях Кровельщик, сварщик 

Исключение: 

бриллиантщик, флейтщик 

ЗАПОМНИ 

Удостоен (от удостоенный), достоин (от достоиный), помещичий (от поме- 

щик), старушечий (от старушечка). 

В кратких прилагательных пиши Е: зноен, спокоен, виновен. 

 

ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ ГЛАГОЛОВ, 

ПРИЧАСТИЙ 
 

 

ЗАПОМНИ 

НЕПРИЕМЛЕМЫЙ, КОЛЕБЛЕМЫЙ 

НЕЗЫБЛЕМЫЙ, НЕОТЪЕМЛЕМЫЙ 

(НО: немыслимый, движимый, мучимый) 

 

 

 

  

иваю, ываю и ы просеиваю – просеИВАть, раскраиваю – раскраИВАть 

 

 

 



 

Гласные о-ё после шипящих 
 

О Ё 

– у сущ. прилагательных в суф. и 

оконч. под ударением: 

-ОВЫЙ- сургучовый, парчовый, ку- 

мачовый, алычовый, камышовый, 

холщовый, изразцовый смешон 

Не путай: 

грошОВЫЙ – грУшевый, 

марганцОвка – мАрганцевый; 

-ОНОК- зайчонок, медвежонок, 

бельчонок 

-ОНК- девчонка, одежонка, распа- 

шонка 

-ОК- сучок, каблучок, порошок 

-ОВК- речовка, мелочовка, пла- 

щовка, ножовка 

У глаголов, причастий: 

сожжёт, печёный, решён, включён- 

ный 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Без удар.: неуклюже, зловеще 

– У наречий в суф. под ударе- 

нием: общо, горячо, свежо (искл: 

ещё) 

 

Я получил ожог руки (сущ.) Я ожёг руку (глаг.) 

 -ЁР- стажёр, ухажёр, тренажёр 

 
ОТГЛАГОЛЬНЫЕ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 

ночёвка, сгущёнка, тушёнка, бечёвка, 

корчёвка, ретушёвка, растушёвка 

размежёвка 

ЗАПОМНИТЬ В КОРНЕ – ПОДОБРАТЬ ПРОВЕ- 

ТРУЩОБА, ЧАЩОБА, ТРЕ- РОЧНОЕ С -Е- 

ЩОТКА, ШОРОХ, ШОРТЫ, печёнка – печень, дешёвка – дешевле, 

ШОМПОЛ, ШОВИНИЗМ, ОБЩО, шёпот – шепчет, кошёлка – кошелёк, 

ЧОПОРНЫЙ, АРТИШОК, ОБ- жёрдочка – жердь, чёлн – челнок, 

ЖОРА, ШОРНИК, КРЮШОН, щётка – щетина, решётка – решето 



  

ШОРЫ, ПИЖОН, ШОВ, ЧОКНУ- 

ТЫЙ, ГЕРЦОГ, ЦОКОТУХА, АН- 

ЧОУС 

 

 -чём- (никчёмный) 

 Исключения: ЧЁБОТЫ, ЧЕЧЁТКА 

Буквы О-А на конце наречий 

Если есть приставки – ИЗ/ИС, ДО, С – на конце слова пишется – А (издавна, 

справа, досуха, изжёлта-красный, искоса). 

Если есть приставки – В, НА, ЗА – на конце слова пишется – О (влево, направо, 

засветло, заведомо). 

 

Гласные и-ы после Ц 

Всегда в корне И: панцирь, цинк, циновка, циркуль 

(искл: цыган цыплёнку на цыпочках цыкнул цыц) 

-ция: нация 

-цы: птицы 

-цый: круглолицый 

-цын (чей?): лисицын, сестрицын, Царицыно 

 

В глаголах, означающих изменение какого-либо состояния, пишется Е пе- 

ред Н: леденеть, костенеть, деревенеть, коченеть, травенеть, остекле- 

неть, остервенеть, остолбенеть, оцепенеть. 
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